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第二届中国国际进口博览会
将于11月5日在上海开幕。

图为夜幕下的第二届中国国
际进口博览会举办场地——国家
会展中心（上海）（10月28日摄）。

新华社记者 丁汀摄

第二届进博会
11月5日开幕

10月 29日，第二届世界顶尖科学家论

坛开幕，41位诺奖得主在内的 60余位顶尖

科学家、上百位中外院士科学家、青年科学

家相聚上海临港新片区滴水湖畔。值得注

意的是，此次 3 位“新科”诺贝尔奖得主米

歇尔·马约尔（诺贝尔物理学奖）、格雷格·
塞门扎（诺贝尔生理学或医学奖）、威廉·凯

林（诺贝尔生理学或医学奖）也来到论坛，

并就研究成果做了主旨演讲。

“在太阳系以外有没有行星体系？通

过现代的方法能不能去验证其他恒星周围

运行的行星？”米歇尔·马约尔的提问是对

2000 多年前希腊哲学家“宇宙中是否存在

多个世界之问”的细化。他向在场观众展

示了一张红点形成的云状图，并说通过这

样奇怪的结构发现一些新的行星，有的运

行周期只有一天，有的质量与地球质量相

当或是地球质量的 10 倍，“这对于我们来

说是非常大的惊喜，因为它跟太阳系非常

不一样，让我们发现了宇宙的多元化”。

“人体有1014个细胞，其中每一个细胞

都需要氧气持续提供。供给和需求是如何

达到平衡的？”1992年，格雷格·塞门扎在动

物细胞内首次发现一种在低氧条件下可增

加促红细胞生成素（EPO）转录的蛋白——

HIF-1，动物细胞内在氧气调节机制HIF首

次进入人类视野。

格 雷 格·塞 门 扎 在 论 坛 上 表 示 ，

HIF-1α、HIF-1β、HIF-2α、PHD2 和

VHL 都是正常哺乳动物胚胎发育所必需

的 。 此 前 的 研 究 已 经 证 明 ，若 缺 少 了

HIF-1基因，将导致胎儿死亡。在肿瘤中，

氧调节机制被用来刺激血管的形成和重塑

代谢，以有效地增殖癌细胞。“HIFs在癌症

和心血管疾病中扮演重要角色。目前，相

关临床试验正在计划或进行中，以评估针

对 HIFs的抑制（癌症、视网膜病变）或激活

（贫血、心血管疾病）的新疗法。”

希佩尔·林道综合征（Von Hippel–

Lindau disease，VHL 综合征），是一种罕见

的常染色体显性遗传性疾病。威廉·凯林

发表了对 VHL 综合征相关研究的演讲。

他介绍，大量的医学实验室和制药公司都

将注意力集中在开发相关药物上，结果表

明 HIF-1 抑制剂相关药物对一些患者有

较好疗效，目前已经有相关公司研发了相

关抑制剂药物，他本人参与的一些公司研

发的新药已经通过相关审查。

主旨论坛主持人、1997 年诺贝尔物理

学奖获得者朱棣文总结时强调，没有一个

国家可以垄断科学，一些国家建立围墙的

想法是完全错误的。

“如果各国闭门造车，停止对话，认为

这样就可以优先于人，这种想法是错误

的。我希望像我们今天这里的论坛，大家

互相分享点子，畅所欲言。”朱棣文说道。

朱棣文从事的激光致冷捕获技术研

究，在上世纪 80年代竞争激烈。但他最终

取得了诺奖级突破，也是因为分享与交

流。当时，在参加学术会议时，一位发言者

称他们获得了比理论预测低得多的温度，

朱棣文便在午餐间隙与之交流，最后各自

独立有了重大发现。

论坛开幕式上，2006 年诺贝尔化学奖

得主、世界顶尖科学家协会主席罗杰·科恩

伯格和上海市委书记李强共同为世界顶尖

科学家协会上海中心揭牌。

“上海中心将为世界科学研究作出杰

出贡献。”罗杰·科恩伯格在致辞时说，当今

科学发展呈现出多点突破和交叉互融的基

本格局，这样的趋势使得开放、协同和共享

的合作不但是我们人类应对共同挑战的基

础，更是推动科学发展的前提。
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甘肃的半夏、宁夏的枸杞、云南的三七……

这些都是知名道地药材。所谓道地药材，是优

质纯真药材的代名词，指经过中医临床长期应

用优选出来的、产在特定地域，品质和疗效更好

且质量稳定，具有较高知名度的中药材。

然而，“药材当菜种，收上来当药管”在一

些药材种植地并不鲜见。多位业内专家呼

吁，标准先行，道地药材方能真正地道。

中药种植环节缺标准

“中药材生产具有很强的地域性，且多为

多年生宿根植物，同一药用植物重茬连作，会

导致中药材发病率剧增。”中国中医科学院中

药资源中心主任郭兰萍介绍，为克服连作引

起的土壤养分失衡及病虫害频发问题，一些

农户在生产过程中使用化肥农药，致使中药

材的农残和重金属含量超标。

“严格农药、化肥、植物生长调节剂等使

用管理，分区域、分品种完善中药材农药残

留、重金属限量标准。”10 月 26 日发布的《中

共中央 国务院关于促进中医药传承创新发

展的意见》（以下简称《意见》）指出。“《意见》

发布非常有针对性，有些农药残留、重金属超

标数值真是触目惊心。”中国中医科学院中药

研究所所长陈士林说。

他告诉科技日报记者，我国中药材大多

采用农产品种植模式，但却没有执行农产品

的无公害标准，药材收购时又执行的是《中华

人民共和国药典》标准，只检测很少的农残等

指标。

郭兰萍也认为，重产量而轻质量，种植过

程大量使用农药、化肥以及生长调节剂等做

法，造成中药材质量和安全下降。如常用来

泻下的大黄，野生生长需 5—10 年甚至更长，

而人工种植时大量使用化肥，使大黄迅速生

长，不到年限在产量上就能满足采收，但药效

却大大降低；润肺止咳的麦冬，原生境为海拔

2000米以下的山坡阴湿处、林下或溪旁，现人

工种植于大田，大量施用多效唑、膨大素等生

长调节剂后，干重亩产可以从 70 公斤增加到

200多公斤，有效成分也普遍降低。

药材质量提升亟须标准引领

“道地药材的关键在于源头要把控好。”

上海中医药大学原校长严世芸说。

陈士林建议，相关部门一定要尽快制定

行业标准，通过标准引领，结合行业认证来

提升中医药的整体水平；同时，要改变中药

材种植、生产多头管理的现状，这样容易形

成监管空白；而且要提倡优质优价，在药品

招标、采购方面形成质量为基准的价格机

制，而不是以最低价作为评定的唯一手段。

“要规划道地药材基地建设，引导资源要素

向 道 地 产 区 汇 集 ，推 进 规 模 化 、规 范 化 种

植。”陈士林说。

中国工程院院士、中国中医科学院院长

黄璐琦强调，中药道地性是中医药理论的精

髓，反映了中医对药物及其与自然关系的认

识，承载着古人对中药材质量的认识和控制

模式。必须大力推进道地药材的规范化和规

模化发展，坚持在适宜产区规范化种植，避免

非适宜产区盲目扩种。《意见》也指出，到 2022

年，基本建立道地药材生产技术标准体系、等

级评价制度。

在郭兰萍看来，化学农业模式在中药农

业中行不通，生态农业是中药农业的必由之

路。相对于产量，人们更重视中药材的品

质。决定中药材品质的通常是中药材中所含

的植物次生代谢产物，因此，她和团队提出

“逆境效应”和“拟境栽培”概念。很多道地药

材都生长在偏远、落后地区，要模拟中药材自

然生境的栽培方式，遵循自然的本来面貌，不

采用农药化肥，不刻意除虫除草。

“要从观念上引导农户，进而走上规范种

植之路。”郭兰萍说，目前，团队已形成道地药

材团体标准、中药材的生态种植模式和技术

规范等各类团体标准 600余项。

（科技日报北京10月29日电）

标准引领 道地药材方能真正地道
—— 中 医 药 如 何 守 正 创 新 系 列 报 道 之 一

10 月底，三大电信运营商将开始针对 5G

大规模放号，我国迎来 5G大规模商用。

与此同时，由北京市政府、国家发改委、科

技部、工信部共同主办的首届“世界 5G 大会”

也开始步入倒计时，预计到 11月 20日大会开

幕时，中国将再次成为全球5G瞩目焦点。

北京将成为 5G 应用
领衔城市

随着工信部 6 月 6 日发放 5G 商用牌照，

我国 5G 网络覆盖日趋完善，目前建设规模最

大的北京市已基本实现了对中心城区的 5G

覆盖，5G 相关业务及服务保障在国庆 70周年

活动中表现出色。

中国工程院院士、未来移动通信论坛理

事长邬贺铨对科技日报记者说：“很多国家的

5G商用都从他的首都开始，北京也将成为 5G

建设及应用的领衔城市。预计到今年年底，

北京将成为全世界 5G用户最多的城市。”

邬贺铨表示，不仅电信运营商把北京的

5G 建设视为重中之重，拥有完整产业链、技

术及应用研发能力的北京也将成为 5G 应用

领衔城市。借此大会，北京将向世界展示以

5G 为抓手带动相关高精尖产业发展的种种

可能。

“世界 5G 大会”恰逢 5G 在我国开始迎来

大规模商用，但正如邬贺铨所说，现在谈 5G

什么业务最热还为时过早。

邬贺铨说：“人们无法预先规划未来移动

通信的新业态，微信等移动互联网应用无不

是在网络达到一定规模、用户达到一定数量

时才出现，5G 也一定会催生我们现在还难以

想象的业态。”

和以往不同，5G 时代添加了边缘侧这个

越来越热的话题，ITC 曾预测，未来 50%的数

据都会在边缘处理，这样一个大体量的连接，

是否意味着更严峻的安全挑战？

“但凡数字化设备都有安全的风险。”邬

贺铨说，“相对风险而言，我们获得的好处更

多，边缘计算在布设的时候会综合考虑安全

防御等问题。”

同样无需过分担忧的还有运营商网络和

工业互联网等安全。如果说，5G 使传统运营

商网络从封闭、专用走向业务能力开放、协议

公共，相比 4G 有着更高的安全风险，但 5G 的

网络安全措施也不会停留在 4G 上，将以更高

的安全防范换取业务能力的突破。

（下转第四版）

5G迎来大规模商用 北京将领衔高精尖产业发展
——访中国工程院院士、未来移动通信论坛理事长邬贺铨

科技日报北京10月29日电（记者刘垠）
29 日，中国项目管理发展二十年成果发布暨

高峰论坛在京举办。会上发布的《中国项目

管理二十年（1999—2019）发展报告》显示，截

至 2019 年 9 月，全国累计项目管理专业人士

（PMP®）报考人数近 60 万，通过 PMP®认证人

数约 42 万，有效持证人数约 30 万，占全球

PMP®持证总量的 1/3。

1999 年，中国国际人才交流基金会（原

国家外国专家局培训中心）与项目管理协会

开展合作，至今已 20 年。项目管理知识体系

被广泛应用于我国信息传输、软件和信息技

术 服 务 、制 造 、科 研 及 技 术 服 务 等 行 业 ，

PMP®持证人员活跃于国家重大项目的关键

岗位，有力支持了我国 20 年来经济建设对人

才的需求。

科技部党组成员陆明指出，科技创新是

提高国家综合实力和国际竞争力的决定性力

量。当前，围绕人才、科学、知识、创新治理与

创新环境等方面的竞争更加复杂、更加激烈，

在此背景下，培养具有全球视野和国际化水

平的专业人才成为各类组织提升核心竞争力

的迫切需要。引进国际先进、成熟、适用的知

识体系及专业资格认证，作为“引进来”和“派

出去”引智方式之外的又一引智手段，既丰富

了我国引智工作途径，又为促进全球优秀文

明成果互鉴、培养高层次国际化人才提供有

力支撑。

中国国际人才交流基金会副主任万金发

总结了 20 年来以 PMP®持证者为代表的项目

管理专业人才队伍的发展情况，以《项目管理

知识体系指南》为代表的项目管理知识体系

在中国各行业的应用，并对中国项目管理未

来发展趋势做出全面分析和展望。

据介绍，我国累计超过 5.5万家企业参加

《项目管理知识体系指南》的培训和学习，华

为、阿里巴巴、中国移动、网易、中海油等世界

500 强企业把项目管理引入到企业的创新管

理中，既提升企业的战略执行力，也加快了科

技创新的步伐。

期间，中国国际人才交流基金会颁发了

“最佳企业实践奖”“杰出教育贡献奖”和“培

训优秀推广奖”，公布了“项目管理在中国二

十年”个人征文获奖名单。

中国项目管理发展二十年成果亮眼
项目管理专业人士持证者占全球 1/3

新华社北京10月 29日电 第二届世界顶尖科学家论坛（2019）10 月

29日在上海召开。国家主席习近平向论坛致贺信。

习近平指出，科学技术是人类的伟大创造性活动，发展科学技术必须

具有全球视野、把握时代脉搏。中国愿同世界各国一道加强科学研究，密

切科研协作，推动科技进步，应对时代挑战。

习近平强调，中国高度重视科技前沿领域发展，致力于推动全球科技

创新协作。中国将以更加开放的态度加强国际科技交流，依托世界顶尖

科学家论坛等平台，推动中外科学家思想智慧和研究成果转化为经济社

会发展的强大动力。希望与会代表围绕“科技，为了人类共同命运”这个

主题，推动基础科学、倡导国际合作、扶持青年成长，为共同创造人类更美

好的未来作出贡献。

习近平向第二届世界顶尖科学家论坛（2019）致贺信

科技日报株洲10月29日电（记者俞慧
友 通讯员曹书为）“交通有关部门，是造成全

球二氧化碳排放的主要部门。我们需要更

环保的交通出行方式，加之货运需求的不断

提升，超级高铁会是一个不错的选择。”日前，

由中国中车和湖南科协主办，在株洲举行的

“连接世界 心动未来”绿色动力装备国际高

峰论坛上，西班牙Zeleros Hyperloop公司联

合创始人胡安·比森·巴洛克再度提及超级

高铁，称团队过去3年中，一直进行着超级高

铁的子系统优化，并力争明年给出超级高铁

500公里时速的设计方案。此后将计划在全

球选择城市进行实车测试，中国的城市也有

望“入围”。他同时表示，超级高铁系统亟须

“标准化”，期待更多国际合作，共研超级高铁

的标准化问题。

近年来，超级高铁一直是全球轨道交通

领域的“热点话题”。这种采用“磁悬浮+低

真空模式”构建的交通模式，具有超高速、高

安全、低能耗、噪声小、污染小等特点。胡安·
比森·巴洛克认为，超级高铁作为非常先进

的交通方式，能打破现有高铁的速度“上限”，

而现在的理想速度“区间”也大致在 500—

1000公里范围。特别是，超级高铁的复杂性

主要体现在机车制造而非基础设施建设上，

因此可大幅减少运维成本和基础建设成本。

500公里时速超级高铁明年或出“设计图”

习近平指出，科学技术是人类
的伟大创造性活动，发展科学技术
必须具有全球视野、把握时代脉
搏。中国愿同世界各国一道加强
科学研究，密切科研协作，推动科
技进步，应对时代挑战

智眼看5G 编者按 昔日仓颉作书而天雨粟，鬼夜哭。今日 5G与物联网、人工智能并称为第三浪信息

技术的核心、关键技术，它们的成熟及商用，正在成为推动人类命运共同体加速实现的强大引

擎。特别是 5G网络技术的突破性进步，为全球数字经济发展带来了极大的助推力量。

中国是 5G 网络技术及产业化的领先者之一，在“共建共治共享”的原则下，愿意把自己的

技术成果及产业化经验分享给全球各经济体。为此，经中华人民共和国国务院批准，北京市人

民政府、国家发展改革委、科学技术部、工业和信息化部将于 2019 年 11 月 20 日—23 日共同在

京主办首届“世界 5G大会”。

今天是科技日报“2019 世界 5G 大会”之“智眼看 5G”开栏之日，首次刊发的是本报记者对

中国工程院院士、未来移动通信论坛理事长邬贺铨的独家专访。

本报记者 刘 艳

本报记者 付丽丽
眼下，广西宾阳

县古辣镇大面积稻
田进入收获期，一列
列南来北往的动车
从稻田间飞驰而过，
构成一幅幅美丽的
丰收图画。

新华社记者

陆波岸摄


